

ASSEMBLEE GENERALE ANNUELLE DE LA SOCIETE NEUCHÂTELOISE DE GEOGRAPHIE

10 avril 2025, 17h45

Faculté des lettres et sciences humaines de l'Université de Neuchâtel, salle R.E.46 (Espace Tilo-Frey 1)

1. Salutations et présences

- Présent·e·s:** Anne Babey, Eric Berthoud, Suzy Blondin, Frédéric Chiffelle, Claude Fleischner, Maureen Gurtner, Raoul Kaenzig, Isabelle Mellos, Clémence Merçay, Patrick Rérat, Valérie Sauter, Xavier Veuthey, Bertrand Zadory
- Excusé·e·s:** Loïc Bruening, Yann Dubois, Thomas Facchinetti, Christelle Haldimann, Pierre-Yves Jeanneret, Julien Lovey, Silvana Pedrozo, Etienne Piguet,

Les co-présidents P. Rérat et V. Sauter souhaitent la bienvenue aux membres présents et annoncent le programme de l'Assemblée générale.

L'ordre du jour est accepté tel que proposé.

Valérie Sauter prend le PV de l'AG.

2. Procès-verbal de l'assemblée générale du 16 mai 2024

Le PV est disponible sur le site: [AG 2024 et visite de l'exposition « Cargo \[...\] - SNG \(https://www.s-n-g.ch/spip.php?article1569\)](https://www.s-n-g.ch/spip.php?article1569).

Le PV est adopté avec remerciements à son auteur, Valérie Sauter

3. Rapport des co-présidents

SNG

Le comité a tenu 4 séances, en présentiel, durant l'année 2024 (06.03 ; 18.04 ; 20.08. ; 03.10). Le comité s'est réuni deux fois cette année 2024 (23.01. ; 19.03.).

Activités 2024 :

Durant l'année 2024, les activités suivantes ont eu lieu :

- **Soirée « dégustation scientifique »** : Les membres de la SNG et de la LAGUNE ont été invités à une soirée « dégustation scientifique », le 27 février 2024 par l'équipe de climatologie appliquée de l'Université de Neuchâtel. Depuis 2019, cette équipe travaille sur les impacts des changements climatiques sur le vignoble neuchâtelois. Des stratégies d'adaptation ont été discutées avec plusieurs spécialistes, tout en comparant des vins de différents cépages.
- **Projection du documentaire Cobalt : l'envers du rêve électrique de Quentin Noirfalisce et Arnaud Zajtmanle**, le 27 mars 2024, organisée par la SNG et le groupe régional Neuchâtel de Public Eye. La projection a été suivie d'un échange sur l'impact de l'extraction des matières premières en termes de Droits Humains sur les populations locales, avec Adria Budry Carbò, enquêteur matières premières chez Public Eye. Remerciements à Eric Berthoud, membre de la SNG, d'avoir fait le lien avec Public Eye et proposé cet événement.
- **Balade dans le quartier Nord-Ouest de la Chaux-de-Fonds** : le dimanche 5 Mai 2024 Suzy Blondin, membre de la SNG et géographe de l'UNINE, a proposé une balade à La Chaux-de-Fonds dans le cadre des Jane's walks. Les Jane's walks s'inspirent du travail de Jane Jacobs, urbaniste et militante nord-américaine qui s'engagea pour le maintien de quartiers à échelle humaine dans les années 1960. Ces balades proposent de (re)découvrir un quartier collectivement et de discuter de cette expérience partagée. La balade proposée par Suzy a traversé le quartier Nord-Ouest de La Chaux-de-Fonds, aux alentours des pistes de ski du Chapeau-Râblé et du Lycée Blaise Cendrars, un quartier particulièrement marqué par le passage de la tempête de juillet 2023. La balade a été suivie d'un apéritif.
- **AG SNG et visite guidée de l'exposition « CARGO CULTS UNLIMITED »** avec Ellen Hertz, professeure à l'Institut d'ethnologie de l'Université de Neuchâtel, le jeudi 16 mai 2024 dans les

murs du vénérable musée d'ethnographie de Neuchâtel. L'exposition aborde le thème de l'économie mondialisée. La visite a été suivie d'un repas au Chauffage compris.

- **Excursion « Production de l'Espace et Paysages Militaires : Sur les traces des installations militaires neuchâteloises »** avec l'Association ProFortins et le Prof. Francisco Klauser le 23 octobre 2024. L'excursion s'inscrivait dans le cours « Géographie politique ». Alain Geiser (Association ProFortins) a introduit la journée, suivie d'une découverte itinérante des sites et fortifications militaires de l'Ouest neuchâtelois. Présentation de Jean-Pierre Hodel (Associations ProFortins) suivie de la visite des bunkers en direction de Valangin.

Géo-Regards

- Le numéro 16 (2023) dirigé par Silvia Flaminio, Maud Chalmandrier et Joëlle Salomon Cavin, de l'Université de Lausanne, porte sur le thème « Animaux sauvages en ville : quelles cohabitations ? ». Il a été envoyé aux membres et vernis lors de la conférence du 19 février 2025.
- Le numéro 17 (2024) dirigé par Jean Ruegg, Mathis Stock et Maurice Yip sur la géographie du droit a aussi été envoyé aux membres au mois de mars 2025.
- Le numéro 18 (2025) est en cours d'élaboration avec comme thème les voyages autour du monde. Il sera en lien avec l'exposition [Tours du monde. De Jules Verne aux premiers globetrotters](#) actuellement au Château de Prangins.
- Le numéro 19 (2026) abordera des thématiques liées à l'eau, avec la collaboration de chercheurs·euses de l'Université de Genève.

Pour les prochains numéros, des suggestions de thèmes par les membres de la SNG sont bienvenus. Il est aussi possible de publier des articles hors-thème dans chaque numéro.

Des échanges de Géo-Regards ont été faits avec d'autres bibliothèques ces dernières années (encore environ 180 échanges jusqu'à présent). La BPU a décidé de mettre fin à ces échanges. Les derniers échanges auront lieu cette année.

Communication

- Les Newsletter mensuelles, initiées en 2014, continuent d'être envoyées aux membres, avec les informations relatives aux événements de la SNG. Nous y relayons des événements (conférences, expositions, publications, etc.), des offres d'emploi et des coins des membres. En 2024, trois newsletters ont été publiées, accessibles sur le site internet de la SNG. Nous envoyons la Newsletter à 188 adresses. Avec environ 64% des newsletters envoyées sont ouvertes.
- Le site internet de la SNG (www.s-n-g.ch) est régulièrement mis à jour par des annonces d'événements SNG ou LAGUNE et des offres d'emploi. En 2024, nous avons publié une cinquantaine d'offres d'emploi.

Sur l'ensemble de 2024, il y a eu 3632 utilisateurs pour 16'589 pages vues.

- Chaque membre de la SNG peut soumettre des nouvelles à diffuser par ces deux canaux.
- La SNG a lancé un concours de flyer à glisser dans les diplômes des étudiant·es de l'IGG nouvellement diplômé·es, délivrés par l'Université de Neuchâtel. Deux géographes, Léa et Mel, les Dryades, ont gagné le concours.

Fonds événementiel de la SNG

La SNG a mis sur pied un fond événementiel, pour toute personne étudiant à l'IGG et ayant une idée pour un événement en lien avec la géographie. La SNG peut octroyer un montant jusqu'à 500.- Fr. pour un groupe d'étudiant·e-s de l'IGG pour l'organisation d'un événement. Malheureusement aucun·e étudiant·e n'a encore sollicité ce fond.

Membres de la SNG

En 2024 la société a compté 2 nouvelles adhésions (2 étudiant·e-s). 8 membres ont été radiés pour défaut de paiement des cotisations pendant trois années successives. Nous avons à déplorer la démission de 7 sociétaires.

Au 31 décembre 2024, la SNG comptait 192 membres.

4. Comptes 2024 : rapports du caissier et des vérificateurs des comptes

Bertrand Zadory, caissier de la SNG, présente les comptes de la Société :

- Les frais généraux s'élèvent à CHF 114.24

- Les charges s'élèvent à CHF 19'445.59
- Les produits s'élèvent à CHF 10'571.02

Au niveau du bilan, la société termine l'exercice 2024 avec CHF 44'098.25 en caisse (perte sur l'exercice de CHF 8'875.57).

Les comptes ont été vérifiés le 3 avril 2024 par Yann Dubois et Eric Berthoud, vérificateur et vérificateur remplaçant, qui proposent d'accepter les comptes. Le rapport des vérificateurs, signé, est lu par Eric Berthoud.

Les comptes sont acceptés à l'unanimité.

Remerciements et décharge sont donnés au caissier ainsi qu'aux vérificateurs.

Le caissier remercie l'IGG pour son soutien.

Discussion : Le soutien financier de l'Université pour les Géo-Regards devrait se poursuivre à l'avenir.

5. Budget 2024

Bertrand Zadory présente le budget 2025. Un Géo-Regard est inscrit au budget pour cette année, le N°18.

Les recettes s'élèvent à CHF 8'500.00 et les dépenses à CHF 11'511.00. Une perte de 3'011.00 CHF est donc à prévoir pour 2025.

Le budget 2025 est accepté à l'unanimité.

Remerciement à Bertrand Zadory.

Discussion : il se pourrait qu'à l'avenir les frais pour les Géo-Regards diminuent de quelques centaines de francs, puisqu'ils ne seront plus envoyés par la BPU à d'autres bibliothèques/Universités pour des échanges.

6. Élections du comité et des vérificateurs de comptes

Les membres suivant du comité ne doivent pas être réélus car ils l'ont été l'année dernière pour deux ans : Pierre-Yves Jeanneret, Patrick Rérat (co-président), Valérie Sauter (co-présidente) et Bertrand Zadory.

Réélections par acclamation : Suzy Blondin, Raoul Kaenzig, Clémence Merçay.

Nouveau membre : Nadia Keller et Xavier Veuthey élu-es par acclamation.

Démissions : Chiara Bernasconi, Loïc Brüning et Aurora Ruggeri. Ils sont chaleureusement remerciés.

Le comité est donc composé de : Suzy Blondin, Pierre-Yves Jeanneret, Raoul Kaenzig, Nadia Keller, Clémence Merçay, Patrick Rérat, Valérie Sauter, Xavier Veuthey Bertrand Zadory, un professeur de l'IGG (Etienne Piguët, Francisco Klauser, Ola Söderström ou Martine Rebetz).

La Lagune est également invitée au comité. Mais cette année 2024 la LAGUNE n'a plus eu de membres actifs. Les échanges se sont donc faits via le corps enseignant et les assistant-es doctorant-es.

Vérificateurs des comptes :

Yann Dubois a vérifié les comptes durant deux années d'affilées et ne va pas continuer en 2025. Merci à lui. Silvana Pedrozo a accepté de continuer comme vérificatrice des comptes pour 1 an, ainsi qu'Eric Berthoud qui a remplacé Silvana cette année. Merci à tous les deux.

La SNG a élu Isabelle Mellos en tant que vérificatrice des comptes suppléante.

Silvana Pedrozo et Eric Berthoud seront donc les vérificateurs 2025 et Isabelle Mellos vérificatrice des comptes suppléante pour 2025.

7. Programme 2025

Les événements suivants se sont déjà déroulés cette année 2025 :

- **La conférence-vernissage « Animaux sauvages en ville : quelles cohabitations ? »** s'est tenue le 19 février 2025 (après avoir été repoussée le 21 novembre pour cause de tempête de neige). Ce numéro s'intéresse à la place des animaux – renards, sangliers, vaches, vers luisants – en ville et aux relations qui se nouent autour et avec eux. Joëlle Salomon Cavin, chercheuse à l'Université de Lausanne et co-éditrice du numéro, a présenté les relations – parfois ambivalentes voire conflictuelles – entre animaux et humains. Un apéritif a suivi la conférence.

- **Géo, et après ? Débouchés professionnels après des études en géographie, 20 mars.**
L'Unine en collaboration avec l'IGG et la SNG a organisé cette soirée sur les débouchés professionnels après des études en géographie. Avec la participation de
 - Philippe Fahrny, aménagiste, Office des affaires communales et de l'organisation du territoire, Canton de Berne
 - Isis Joliat, chargée d'études statistiques, service social de Lausanne
 - Kevin Gertsch, journaliste magazine Bon à Savoir
 - Mario Michel, géographe, CONTOUR, Gestion de projets SA, Lausanne
- **Projection du documentaire "Weaving Threads Across Borders"** (« Tisser des liens au-delà des frontières ») et d'une discussion avec la réalisatrice, Yvonne Riaño, fruit d'une enquête de deux ans, qui montre la lutte de trois femmes migrantes vivant dans la zone frontalière entre la Colombie et le Venezuela, une zone de conflit géopolitique où guérillas, paramilitaires et l'armée vénézuélienne se disputent le contrôle de la région et qui est la plus grande zone de production de cocaïne en Colombie. La projection a été précédée d'une introduction par Yvonne Riaño et suivie d'une discussion, puis d'un moment convivial autour d'un apéritif.
- **Jane's Walk:** deux géographes de la SNG vous invitent à (re)découvrir un quartier lors d'une promenade de Jane :
La Chaux-de-Fonds en transition avec Suzy Blondin (3 mai) Nouveau Pont arboré, réhabilitation des Anciens Abattoirs pour la Capitale culturelle suisse 2027, renaissance du Parc des Crêtets post-tempête...
Autour du Vallon de l'Ermitage à Neuchâtel avec Eric Berthoud (4 mai) Un centre d'achat et de santé dans une vieille usine, un réservoir d'eau devenu panorama, un ancien hôpital dans un quartier neuf, un jardin botanique et un curieux ermitage : les hauts de Neuchâtel se transforment, misant sur la nature en ville.

Toute idée pour d'autres événements est bienvenue.

8. Divers

Remerciements de Frédéric Chiffelle pour le travail effectué par le comité, en particulier pour la publication des Géo-Regards. F. Chiffelle félicite de suivre le rythme d'une publication par année pour cette publication qui fait un peu office de revue romande de géographie. Il apprécie d'avoir toujours une unité de thème et d'avoir des publications de chercheurs·euses romand·e·s. La publication systématique des résumés des thèses soutenues en géographie à Neuchâtel et Lausanne serait encore un plus pour cette revue.

La séance est close à 17h30.

Après l'assemblée générale, les membres ayant suivi l'AG sont rejoints par d'autres intéressé·e·s pour la projection du documentaire "Weaving Threads Across Borders" avec la réalisatrice, Yvonne Riaño

La rapporteuse du jour, Valérie Sauter